
麻省理工港創新中心響頭炮
「Kickstart」體驗科技創業 與港生合作借珠三角地利

香港文匯報訊（記者 吳希雯）

創新科技發展全球化，人才培育

是關鍵一步，國際頂尖的麻省理

工學院（MIT）昨天宣佈，正式啟

動在香港成立的創新中心「Inno-

vation Node」，並推出首個項目

「Kickstart」，由24名來自麻省

理工和香港多所大學學生，將建

立聯繫交流創業體驗活動，合作

探索港深兩地的創新環境，促進

以創科結合商業發展的機遇。麻

省理工期望，藉香港良好的金融

及司法制度、享譽國際的大學和

鄰近珠三角的地利，「Innova-

tion Node」可建立區域連繫，及

迅速讓科技成果產業化。
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麻省理工香港「Innovation Node」由該校於去年尾
提出，期望在傳統教學及研究中加入創新元素，

讓該校師生及校友能更有效地與香港院校、企業家及商
業機構合作，在區內急速發展的創新領域生態系統中保
持緊密連繫。該校多名香港校友包括財政司司長曾俊
華，利豐集團主席馮國經等都有份推動。

選兩地24名學生 着重創意表達力
昨 日 ， 麻 省 理 工 院 長 Martin Schmidt 、
「Innovation Node」 學 系 總 監 蘇 東 來 （Charles
Sodini）一同在港宣佈「Innovation Node」正式啟
動，並介紹首項活動「Kickstart」，於本月5日至11
日讓麻省理工及香港的大學生進行科技創業體驗。
蘇東來介紹指，早前已透過面試於該校及香港各選
出12名學生，有關港生來自香港大學、中文大學、
理工大學及科技大學等多間院校，除創意外也要具

備良好寫作和表達能力。
獲選學生將組成國際隊伍，合作構思創新意念、製作
及展示產品原型，又會從業界專家身上學習，探索港深
兩地日趨蓬勃的創業環境，大會將透過邀請成功人士演
講，及舉辦到深圳考察等活動，教導學生有關創新領域
上的各個主要範疇。
蘇東來又指，「Innovation Node」不只讓學生涉獵工

程師、商業家、製造商或設計師的工作，「他們還會以
『實踐學習（learning by doing）』為原則，涵蓋綜合
學習的各個範疇」，而「Kickstart」則幫助學生學習到
將意念轉變成可行方案。

馮國經：團結創新領域體系
身兼「Innovation Node」顧問小組成員的馮國經則提

到，香港整體亦能受惠於與麻省理工的緊密連繫，藉有
關創新中心能團結香港創新領域生態體系。
雖然「Kickstart」屬一次性活動，但大會期望參與者

未來會保持聯繫，繼續發展創意科技，而「Innovation
Node」 現 時 在 數 個 地 點 已 設 立 眾 創 空 間
（Makerspace），以舉辦講座及讓參與的學生交流，未
來並正籌劃新一輪活動。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由全
國人大常委范徐麗泰擔任理事會主席
的「勵進教育中心」，將於今年8月安
排香港教師到山東參觀考察，與當地
人交流，同時會安排通識教師到內地
了解能源發展。
范太昨日在電台接受訪問時，以

「好事不出門，惡事傳千里」來形容
現時港人對內地情況的了解，認為港
人只看到內地的問題，卻忽視了很多
發展得較好的地方，故希望提供多一
個渠道讓他們吸收資訊，幫助本港青
年人加深對國家的歷史、 文化和國情
的了解，還希望這類活動愈多愈好。
被問到如何促進香港與中央溝通，

范徐麗泰指，全國人大常委會委員長
張德江早前來港視察期間，與4名反對
派議員會面，是一個非常好的開始。
她認為，雙方面對面交流，對互相理
解更有幫助，因為倘只透過傳媒報
道，不一定能了解對方言論背後的真
正想法。雖然雙方看法仍有分歧，但
希望中央未來多與反對派政黨溝通，
進一步建立互信。
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香港文匯報訊（記者 高鈺）城巿大學綠化
天台倒塌事件，引起各界對中小學校舍綠化天
台安全的關注。教育局向立法會教育事務委員
會提交的文件顯示，現時全港共有66間學校，
獲局方批准於校舍落成後再進行綠化天台裝
置，有關項目均須經過專業人士評估及審批程
序。就近日個別學校對其綠化天台作檢查後的
狀況，教育局的工程顧問已即時與相關學校跟
進，確定有關結構安全及提供建議。
教育局文件亦指，將於本月中旬聯同屋宇署

及其他相關部門安排簡介會，向學校管理人員
及相關持份者講解進行綠化天台工程時應注意
的事項，及如何處理現存的綠化天台等事宜，
同時解答各項疑問。
局方強調，學校現有天台化工程，如經專業

人士評估審批，加上妥善維修保養，一般不會
構成安全問題，並提醒如有學校未按現行規定
就綠化天台工程提交申請，須盡快聯絡分區學
校發展組以便即時跟進。

教局：顧問跟進66校綠化天台

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港律師會
於上月底改選新一屆理事會，昨日正式選出新
任正、副會長。原律師會副會長蘇紹聰將接替
熊運信擔任會長，現任副會長彭韻僖連任，理
事黎雅明則新當選為副會長。
根據律師會的不成文規定，會長一職最多只

能連任三屆，即任滿3年就要交棒。過去，律
師會會長多擔任兩屆。剛卸任會長的熊運信，
在前會長林新強於2014年8月請辭後接任，至
今仍未做夠兩屆。外界早前盛傳他今年會卸
任，但他直在上月底律師會理事會改選時也沒
有明確表態。有業內人士指，熊運信為專心接
生意而選擇不再連任。
資料顯示，新任會長蘇紹聰為孖士打律師行

的合夥人，過往不時就法律議題發表意見。新
任副會長黎雅明為少數族裔人士，且是一位伊
斯蘭金融專家，曾擔任其他公職，包括平等機
會委員會增選委員。

蘇紹聰接任律師會會長

楊貫一迎難解難做「阿一」

工聯促降低醫療券年齡下限
香港文匯報訊（記者 文森）工聯會社會事務委員會昨日請願，要求政府將

「長者醫療券」合資格年齡下調至65歲、同時改善專科門診服務，讓更多市
民受惠。工聯會表示，65歲已可領取長者卡，故他們理應可受惠於長者醫療
券計劃，而且若長者及早重視個人健康，長遠能減輕政府醫療開支和公立醫
療系統的壓力。

冀下調至65歲 共收逾萬簽名支持
工聯會社會事務委員會上月發起「要求長者醫療券合資格年齡下調至65歲

簽名行動」，共收到逾萬個簽名，工聯會立法會議員黃國健、郭偉強及麥美
娟等昨日到政府總部向行政長官及行會成員遞交簽名，促請政府將「長者醫
療券」合資格年齡下調至65歲，並把醫療券累積金額增加至4,000元以上。
郭偉強指出，65歲可領取長者卡及強積金，故65歲的長者理應可受惠於長

者醫療券計劃。他又表示，如長者在65歲時已經重視個人健康，長遠而言有
利減輕政府醫療開支和公立醫療系統的壓力，並建議政府簡化醫療券的行政
手續，以鼓勵更多醫療服務提供者參與。
麥美娟則促請政府改善本港的基層醫療。她指出，公立醫院服務輪候時間

過長，如骨科非緊急新症的平均輪候時間長達111個星期，即長達2年，建議
政府投放更多資源於專科門診服務，讓市民得到適時的治療。■工聯會要求政府將「長者醫療券」合資格年齡下調至65歲。 工聯會供圖

香港文匯報訊（記者 文森）安老事務委員會昨日開會，通
過接納港大顧問團隊就院舍券提出的報告，參與長者可自行
選擇入住的院舍，每張院舍券的面值約1.2萬元，與市區甲一
級買位私院資助的金額相同，政府將預留8億元推行計劃。
安老事務委員會主席林正財表示，有信心計劃能提升院舍服
務質素，又認為計劃有彈性，可配合長者社區照顧服務券，
達至居家安老。
林正財認同，目前私營安老院舍質素參差，同意《安老院

條例》有檢討空間，不排除會提出修改，但強調社會應更務
實，着重改善服務。他表示，香港不能再單靠興建院舍解決
問題，政府應長遠安排醫生及社工等，在長者離開醫院後，
協他們及家人解決返回社區居住時面對的各種困難。

張建宗：助帶動院舍發展
勞工及福利局局長張建宗出席一個場合時表示，待安老事

務委員會向勞福局提交報告後，會仔細研究，然後定出執行
時間表。他指出，服務券的目的是為長者提供多一個選擇與
多一分彈性，「始終權在長者手上，故亦能帶動院舍的長遠
發展，這是一個好的建議。」
他表示，當局會在該基礎上確保不會因為推行服務券而影

響現有的津助政策，並會在監管及質素保證方面做好配套。

長者可領1.2萬自選院舍
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯立法會

議員陳恒鑌被屈運用特權，讓懷孕的太太以
「公院價」享受「私家頭等房服務」等。民建
聯主席李慧琼昨日回應時強調，對陳恒鑌的個
人操守充滿信心，又對失實指控表示遺憾。有
醫學界中人指，醫生本身有酌情權調動病人先
後次序，並慨嘆今次事件會令醫生「好難
做」。
李慧琼昨日在一公開活動後表示，陳恒鑌前

日已經直接主動回應有關的失實指控，廣華醫
院亦已發出聲明，指院方沒有向陳恒鑌的太太
提供特別安排。她強調，民建聯明白市民對政
治人物要求很高，故高度重視是次事件，並於
前日在內部會議提醒所有成員要謹慎行事，避
免誤會。

憂影響妻情緒 陳籲傳媒勿渲染
陳恒鑌昨日再到電台節目解畫，強調其太太與

普通病人無分別，自己從未以議員身份要求所謂
「特事特辦」，亦不覺得因為自己是議員而獲特
別優待，如何診治及安排是由醫院判斷。事件在

網上瘋傳後，他最擔心太太的情緒，期望傳媒不
要過分渲染而影響其家人。他又提到，現時因醫
護人員資源不足而壓力大，「可能醫護人員本身
情緒都需要照顧或者關注」。

醫學界：醫生按專業臨床判斷安排
公共醫療醫生協會副會長吳志豪昨日接受電

台訪問時表示，醫生本來就可按專業及臨床判
斷，運用酌情權安排部分病人先接受醫療服
務，又強調對大部分醫生來說，身份不是最重
要因素。他憂慮是次事件過後，會令醫生「好
難做」，因為一旦調動病人次序，會容易令其
他病人覺得「係咪因為前面有VIP」，更擔心此
後醫生不再運用酌情權，「受苦嘅係病人。」
另外，對於民建聯立法會議員譚耀宗被指在

使用公立醫院服務時獲得「特殊待遇」，全國
人大常委范徐麗泰昨日在回應時表示，目前未
清楚整件事的因果，但議員要求特權和有人給
予方便是兩回事，倘並非主動要求而是「矇查
查」接受，只反映他們不夠警惕，但毋須加以
責備，而具體情況要等待調查後才能斷定。

談陳恒鑌操守 李慧琼有信心

■麻省理工學院院長Martin Schmidt（左）與麻省理工香港Innovation
Node學系總監蘇東來（右），一同介紹「Kickstart」活動。 大會供圖

■美國麻省理工在港設立創新中心「Innovation Node」。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）富臨飯店創辦人及
總廚，人稱「一哥」的楊貫一並非紅褲子出身，而
是人到中年，才從樓面走進廚房。結果，他憑着一
種追求極致、一絲不苟的精神，在烹飪之道上大放
異彩，成為香港人以至全中國人的傳奇。楊貫一在
接受《再發現香港的五十個理由》網站及facebook專
頁訪問時直言，香港人的獅子山精神便是努力，
「只要面對困難，解決困難，就自然可以於業界佔
一席位。」
端午將至，新民黨立法會議員葉劉淑儀近日到富臨

飯店，向「一哥」討教製作裹蒸粽的秘訣，同時印證
了「一哥」那份追求完美的烹飪精神。
楊貫一的成功之道並不平坦，從樓面出身慢慢做到

營業部經理，再與友人於銅鑼灣自立門戶，取名富臨
飯店。開業後，當時「一哥」已年過半百，但仍費盡
心機，放下身段，走進廚房，最終想出用鮑魚作招牌
菜，並花了3年時間鑽研烹調鮑魚的秘訣，「為了維持
生活，我抱着不成功便成仁的心態去研究。我花了很

多時間、努力才炮製出這道鮑魚。」

「人無我有 人有我優」終成名廚
「如果我們能夠做一件事做到人無我有，人有我
優，人優我更優，這樣就能夠把『阿一鮑魚』做到世
界著名。」這是楊貫一最引以為豪的一句話，就是憑
着這種精神，他才能創造出蜚聲國際的「阿一鮑
魚」，讓他踏上國際名廚的康莊大道。
1985年的新加坡美食展，首次曝光的「阿一鮑魚」

就成為全場焦點，一連七晚，每晚二十席，「一哥」
憑着他的「阿一鮑魚」征服了賓客及其他名廚的味
蕾。自此，「阿一鮑魚」成了富臨飯店的招牌菜，名
人老饕爭相品嚐一哥的手藝。往後的日子，「一哥」
憑着這道鮑魚獲獎無數，包括世界上迄今只有三人獲
得的國際御廚協會最高榮譽勳章Club Des Chefs Des
Chefs（C.C.C.）金章，更獲選為廣東十大名菜之一，
為港爭光。
獅子山精神是香港賴以成功之道，對楊貫一來說，

獅子山精神便是努力，「努力，在香港，你的努力不
會白費。很多人都做飲食，但只要面對困難，解決困
難，就自然可以於業界佔一席位。」

■楊貫一(右二)暢談成功之道，鼓勵努力迎難。


